

# Ante el fracaso que ha significado la ley respectiva, sólo un camino nos queda para que la situación se normalice: Libertad de cambio y exportación de productos

Teléfonos:  
2071  
y 2575

## EL PAIS

Apartado:  
871

Semanario independiente y de intereses generales

Año VI

SAN JOSÉ, (COSTA RICA) LUNES 7 DE AGOSTO DE 1933

Núm. 280

### Los sin trabajo llegarán a constituir una verdadera calamidad nacional si se continúa fomentando la vagancia por parte del Gobierno y del Municipio

Cada día recibimos mayor número de solicitudes para tocar editorialmente el problema de los sin trabajo; pero no hemos querido hacerlo, porque es sabido que entre nosotros nada es más contraproducente, que apuntar un defecto. Pero ante la amistosa insistencia de un buen grupo de ami-

gos, va esta gacetilla, para señalar un grave error que cometen los que no debieran, con virtiendo un acto generoso en el peor perjuicio que se puede causar a la comunidad.

El Municipio y el Gobierno, piensan constantemente en elevar los

impuestos para disponer de fondos y ayudar con ellos a los sin trabajo. Ese es el mal. Trabajo hay fuera de San José; de todas partes se quejan que las cosechas se pierden por falta de brazos y los que necesitan vivir de su esfuerzo, rehuyen esas ocu-

paciones, porque resulta infinitamente más práctico y sabroso esperar una teta nacional o municipal desocupada para mamar con sólo poner la boca y apretar los dientes, en vez de lograr un salario honradamente obtenido en los campos de labranza, que necesitan del sudor humano, como la mujer del semen para corroborar esa caricia fecundante con magnífico y sabroso fruto.

Nuestros Estadistas, Nacionales y Municipales no tienen otra preocupación que gravar a todo el mundo con impuestos para tener dinero suficiente con el cual fomentan la empleomanía y la vagancia. Díganlo si no esa cantidad enorme de hombres y mujeres de toda clase, edad y condición, que pasan las ocho horas que permanecen en la oficina, rasándose la nariz, en vez de trabajar. Pero cómo han de trabajar, si no hay nada que hacer?

El día que los viejos estadistas que han inutilizado tres generaciones de Costa Rica, desaparezcan de la política militante y puedan llegar a las altas posiciones públicas, elementos nuevos y ojalá sin entorques con los políticos cuyo papel, a Dios gracias, pronto ha de finalizar; ese día, con diez millones de colonos, aparte de lo que haya de pagarse por deudas e intereses, de sobra podrá marchar nuestra República en mejores condiciones que actual mente; y entonces la empleomanía de aparecerá, parcialmente, devolviendo a las provincias y a los campos, los gruesos contingentes de «señoritos» que invaden la capital, atraídos a ella, por un delirio injustificado de grandeza.

No es creando lagunas de vagos, sino estimulando a la agricultura y a los agricultores, como puede hacerse patria entre nosotros.

vez Viquez y que quedaron sin salir de poder del Gobierno, al iniciarse la actual administración?

Entendemos, que ordenado un remate, y en el caso de no haber postura, cuando por primera vez se ofrece al público en subasta alguna mercadería, debe repetirse, con arreglo al Código Fiscal, hasta hacer efectiva la disposición del Soberano Congreso, cuando él ordena la inmediata salida de bienes que pertenecen al Estado y cuya conservación resulta gravosa para la República.

De buena fuente sabemos, que en tanto el Ministro de Fomento gastó trescientos galo-

nes de gasolina para su servicio oficial, el secretario del Presidente había consumido seiscientos treinta galones! Una bicoca!

Cómo es posible que los amigos del Presidente, como ellos llaman a don Ricardo, miren con tanta indiferencia el desprestigio que circunda por todos lados la casa presidencial?

Es indispensable que algún diputado interpele al Ministro señor Cortés, para que diga el camino que han tomado los automóviles oficiales y por qué se abusa de las placas negras, por personas que no tienen derecho de hacerlo.

Habrá quien lo haga?

### El enorme abuso que hace Fomento de los automóviles oficiales

A fines de la administración anterior, el Congreso Constitucional ordenó suprimir del servicio oficial, la enormidad de automóviles que el Gobierno empleaba para sus dependencias subalternas, disponiendo que solamente el Jefe del Estado, el Ministro de Relaciones, el de Fomento y los empleados de Fomento podían usar carro con placa y gasolina oficial.

Para los empleados de la dependencia citada, permitió UN soio carro; y ahora ocurre el mayor escándalo automovilístico de que tiene noticia la historia respectiva.

Para el servicio que llaman de carreteras hay una barbaridad de carros; todos o la mayor parte de los empleados de grueso calibre, tienen su auto, inclusive el secretario del Presidente, que para sus francache las dispone del auto de la Presidencia.

Qué pensarán, a propósito de esto, los extranjeros que vean el carro dedicado al Jefe del Estado, haciendo parada frente a las hosterías y casas de «placer» desde las primeras horas de la noche en adelante y con harta frecuencia?

Pero lo grave de todo eso, es que con placas que dicen: servicio de carreteras, servicio oficial, usan sus autos móviles, muchas personas que no tienen derecho de hacerlo.

Qué camino han tomado los automóviles que el Congreso ordenó rematar, a fines de la Administración Gonzá-

### En el Museo Nacional

Hace unos pocos días estuvimos de visita en el Museo Nacional. Sentimos una pena enorme y ahora la transmitimos al público. Esa dependencia oficial no es ni sombra de lo que en otro tiempo fuera; nos dejó la impresión de que se ha reducido mucho, porque faltan objetos que conociéramos ahí y que en la actualidad han cambiado de domicilio.

Tuvimos un «cicerone» casual. Por él supimos que algunos de los objetos que echáramos de menos estaban en Alajuela, para que los admiren los habitantes de la bella provincia del Erizo y que otros no estaban en su sitio porque habían sido obsequiados por el Go-

bierno de la República a un distinguido diplomático.

Nunca hemos tenido el honor de vivir en el África Central, pero suponemos que ni los cafres regalan sus reliquias tradicionales, ni las abandonan, como ocurre entre nosotros.

Está de Dios, que nuestra raza debe ser el producto de alguna escoria judía, que con avaricia tradicional sólo en el dinero piensa. Aquí se habla, se escribe y se comenta sobre finanzas; a veces en forma tan desafortunada como lo hicieran hace unos pocos días un grupito de CONSAGRADOS, por la mediocridad enfermante del ambiente; pero descartada la pre-

8788

0603

1548

Pasa a la pág. 4

«EL PAIS»

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES  
SAN JOSÉ COSTA RICA AMÉRICA CENTRAL

Director Santiago Durán Escalante

Admnr. y prop.: Eduardo Montealegre Castro.

TELÉFONO 2071

APARTADO 871

CIRCULA LOS LUNES

NUMERO SUELTO 10 CTS.

SUSCRICION MENSUAL 40 CÉNTIMOS

Administración: Imprenta Falcó Hnos., Avenida 7ª

LA EMOCION DEL MINUTO

# El secreto dolor del periodista

Para el periodista existe un secreto dolor que se traduce unas veces en nerviosa sonrisa, y otras en profunda amargura propicia a las meditaciones...

Cuando tenemos que enderezar nuestras lanzas contra un familiar o un amigo querido lo hacemos por el concepto que tenemos de la misión periodística que servimos como una profesión de fe. Los periodistas, como los reyes: «No tenemos el derecho de arrepentirnos».

Cuando vemos llegar hasta nuestra mesa de redacción a ciudadanos que vienen a traernos, ya redactados convenientemente auto-elogios, o anónimos ataques, sentimos una profunda tristeza. Cuando se nos viene a pedir, invocando motivos ya íntimos o casi sagrados, que guardemos silencio sobre algún asunto, nos preguntamos: «¿Qué mezquina idea se habrá formado de la personalidad de un periodista?...»

Y otra vez el dolor nos punza la herida, y es así como vivimos ese secreto dolor que se renueva constantemente y que nos obliga a ser piadosos, a tener sonoridades de cristal y a reír llorando...

Bajo el alero de nuestra modesta casa se desarrollan escenas de todos los matices. La violencia la vemos correr como una estrella fugaz. La pasión más de una vez ha tendido sus alas en derrota. El tierno llanto de un niño, la dolorosa queja de una anciana, la congoja infinita de una madre, la vehemente y apasionada súplica de una esposa y el ardiente deseo de clemencia expresado por un hombre en desgracia, han desgarrado más de una vez nuestro corazón que se ha agitado al impulso de todos esos ajenos dolores, renovando así, a cada instante, nuestro secreto dolor...

Es ese secreto dolor que hemos aprendido a sentir al través del papel y la tinta lo que nos ha hecho imitar de los pájaros el cantar y morir...

JOSÉ MARÍA PINAUD

(Reproducido del importante diario «La Tribuna» correspondiente al 14 de julio del año en curso)

El bizarro general Pinaud, nuestro amigo de muchos años, tuvo la gentileza de reproducir por súplica nuestra y para nosotros, el bellísimo artículo, que hoy honra, con permiso suyo, las columnas de nuestro Semanario

Hace años, siendo Presidente de la República don Julio Acosta G., hubo la feliz ocurrencia de publicar un artículo que llamó: «El secreto dolor de los Presidentes»; días después, el amigo y general Pinaud publicó el suyo, que es el verdadero evangelio del periodista.

## Laboratorio de Análisis Clínicos

LIC. CARLOS VIQUEZ

Teléfono 4114 \* San José, C. R.

### Exámenes de

Heces \* Pus \* Orina \* Sangre, etc.

### Reacciones

Wassermann \* Besredka \* Widall, etc.

### Cultivos

Heces \* Sangre \* Pus

### Siluetta amiga

# Roberto Azuola Aubert

Silencio absoluto, para leer esta silueta. Cuando de don Roberto se trata, hay que guardar recogimiento, tranquilidad y paz. En esa forma estamos «a tono» con el amigo «siluetado», de quien vamos a ocuparnos inmediatamente después de este pequeño INTROTIO.

Alto, delgado, pálido y ojeroso, supondrán nuestros lectores al señor Azuola, por las palabras preliminares que le hemos dedicado; pero a fuerza de ser francos, manifestamos terminantemente, que se han equivocado.

Don Roberto es bajo; su cuerpo, en cuadrilongo; su color, rojo oscuro. Domina cuando habla; teniendo la facilidad de pronunciar, con magistral vocalización, docientas palabras por minuto, cuando duerme; y alrededor de mil quinientas, cuando está de buen humor.

Su locura, es el arte; su ilusión, cantar; su placer, la crítica artística. Pero en él, todo va siempre en tono de broma; y entre broma y broma, se le sale cada espesura, como aquella de que nos habla el poeta cuando dice: «De una colina en la gentil ladera...»

Es un notable traba-

jador; hábil para las finanzas y con facilidad natural para todo, lucha a brazo partido con los rigores de la vida, que ha puesto sobre sus hombros una obligación sagrada, que él atiende con toda la amplitud de su alma generosa.

Pero si hablamos en serio, nos apartamos del tema principal. Don Roberto, como todo buen cristiano, se levanta a las seis de la mañana; se baña, — eso lo suponemos, pero no nos consta; — toma buen y nutritivo desayuno; salvo cuando comulga, que lo hace con frecuencia. Va a la Iglesia. A rezar? Eso quisieran los sacerdotes! A cantar y qué cantadas las que da el amigo. Canta claro; y minutos después de concluir, reclama el faso tenido que no le tocan en el momento oportuno, obligándolo a desafinar la melodía eclesiástica.

Sale de la Iglesia. Viene triste cuando canta una misa de «gloria», (por poco ponemos de «gorra») y viene alegre cuando canta un funeral. Apunta para su oficina, que es el último rincón de la del rico y gentil amigo don Francisco Montealegre. Pero en el camino «sufr» accidentes a granel.

Viene una negra, hermosa, que desplaza dos toneladas lo menos entre carne y hueso; don Roberto, en forma espontánea le dice: «good bye darling»; ella se ruboriza, se pone blanca del susto, baja los ojos apenada por algo que le dijeron luego y que no pudimos oír. Qué dijo usted, amigo, que tanta emoción causó en el alma de esa ballena, que pasa? Nada, responde; sólo le hice saber que va muy bella. Guarda silencio un segundo y saluda luego a diestra y siniestra, a cuanto ser viviente encuentra.

Hemos andado veinticinco varas, después del susto negro, cuando divisamos, al doblar una esquina, la proximidad de «un cuerpecillo airoso», que ha de encontrarse necesariamente con nosotros. Llega, y al pasar junto a nuestro amigo, con voz melodiosa, como una sonata napolitana, oímos que le dice: Adiós primor, por qué pasa tan serio? Unos ojos que echan fuego y unas pocas palabras «académicas» contestan la pregunta... y continuamos rumbo a su oficina.

Hablanos de música. Nadie canta bien; el sol-

feo es mercadería olvidada; las Iglesias han llegado a constituir un monopolio para un pequeñísimo grupo de cantantes y de no cantantes; es decir: de cantantes con voz y sin ella; hablamos de la lengua y respetable barba del Padre Kern, a quien ambos hemos saludado con respeto, al encontrarlo en nuestro camino; presuponíamos todo lo que podríamos hacer si el Destino llegara a tratarlos mejor; lo amigos que seríamos de María... Campos de mi Patria, quién pudiera visitarte con frecuencia; y llegamos por fin, entre risas y entre bromas a la puerta de la casa verde, en que don Roberto trabaja.

Convenimos en ir al teatro; en efecto vamos; luego, comentarios alegres; cenamos; mucho picante en la cena, cuando vamos donde la simpática «Gata»; no falta buen humor y la tertulia se hace amena; el quorum ha aumentado. Luego nos despedimos y don Roberto sigue su camino. Reza; resume; apaga la luz; se rie de todo y de todos y sueña feliz en alta voz...

S. D. E.

## Llega a nuestra mesa de trabajo el número 6 de la revista LA RAZA

Dedicada a la provincia de Alajuela, la bella Revista que dirige y crea el simpático artista von Loewenthal, trae en su portada los retratos de dos costarricenses ilustres: don Próspero Fernández y don Bernardo Soto.

La leímos con cariño; admiramos el esfuerzo del joven literato, que poco a poco se familiariza con la vida nacional y arranca pedacitos del alma tica, para ofrecerlos con la gentileza de su mente bien nacida y mejor formada; a sus muchos lectores, entre los cuales forma un grupo amigo, que sólo lo conocen por su labor cultural.

Le damos las más cumplidas gracias por el envío, así como por las frases gentiles que ti ne, — al reseñar, en «Ecos de la Prensa Nacional», — la labor periodística de nuestro Di-

rector, el Lic. Durán Escalante.

**Habitaciones:** Si necesita usted buenas habitaciones amuebladas puede conseguir las en la 7ª avenida. Este Informe: Imprenta Falcó Hnos. Teléfono 2071.

### ALMACEN

### Fernández

Donde encuentra Ud. artículos de Primera Necesidad a precios bajos.

Si quiere ahorrar dinero haga sus compras en este Almacén.

TOMAS FERNANDEZ F.

## Hermanos Gallardo

AVISAN AL PUBLICO que han abierto un

### TAULER DE MUEBLERIA

en su casa de habitación situada 75 varas al Norte del Teatro Tovac, donde se ponen a la disposición de sus numerosos clientes.

S. D. E.

# Por el bien de la República, el Congreso debe tomar cartas contra el vicio del alcoholismo

Con la misma fuerza con que en la actualidad persigue la policía de salubridad el consumo y el tráfico de las drogas heroicas, sin pérdida de momento debe ordenarse guerra sin cuartel y a muerte contra el alcoholismo y los expendedores de tan funesta droga.

En los alrededores de la ciudad, en el propio corazón de ella, multitud de cantinas, cafeterías y aun casas particulares, expendiendo licor de día y de noche, con grave perjuicio para la salud y la moral públicas.

Es por humanidad, señores diputados, que de

be ordenarse guerra a muerte contra el alcoholismo, hasta exterminar el último borracho en nuestra tierra. No abogamos por la ley seca, porque resulta contraproducente; pero teniendo en Costa Rica una fábrica de cerveza tan bien montada como la conocida Traube, por qué no se conforman con tomar esa bebida, en vez de envenenar sus organismos con alcoholes y toda clase de brebajes, que inutilizan en absoluto y en poco tiempo al más fuerte y robusto de los organismos?

Al señor coronel González y a sus subalternos les recomendamos una visita frecuente a cantinas y cafeterías, ordenando la reclusión de todo individuo, CUALQUIERA SEA SU POSICIÓN SOCIAL, si lo encuentran en estado alcohólico. Es una vergüenza, que en el propio centro de la capital se vio abiertamente la ley de licores, a vista y paciencia, tal vez hasta con la complacencia, de las autoridades.

Es aun mayor vergüenza, que militares de alta graduación ofrecen el ejemplo a los demás borrachos, tomando ellos licor, en cantidad comercial y en abierta pugna con la ley respectiva.

Coronel González: le hablan sus amigos. Vigile sus subalternos y que ellos a su vez hagan vigilar por medio de la policía, los sitios céntricos, de todos conocidos, a donde de día y de noche, con y contra la ley de licores, se expende toda clase de brebajes, sin importarle un comino a quienes tienen establecido semejante tráfico comercial, la presencia de las autoridades de policía.

Estamos levantando una información bien documentada, contra una serie de cantinas y cafeterías establecidas en el corazón de San José, para dar cuenta del resultado que logremos, al señor Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo, a fin de que haga cumplir y respetar, por todos, la ley de licores en vigencia.

## Sastrería y Camisería de Pepe Longui

La única en su género que le garantiza todos sus artículos \* No se olvide que toda su ropa la debe de comprar donde LONGUI, Mercado Central, frente a la Avenida Central, San José

ESPIRITISMO Y OCULTISMO

## Las terribles profesías del Dr. Hanff

DISTURBIOS EN LA AMÉRICA CENTRAL

Por lo que se refiere a Centro América, dijo el doctor Hanff, que las cinco naciones que forman este conglomerado también tendrán serias agitaciones de orden político, también tambaleándose alguno de los gobiernos y que alguno de estas naciones harán preparativos bélicos, pero no ocurrirá guerra entre ellas sino que todo se arreglará. Los motines y los disturbios serán inoportunables.

También predicó el doctor Hanff que el año de 1931 se señalará como uno de los más abundantes en catástrofes de orden natural, continuando las catástrofes tanto terrestres como marítimas y por lo que se refiere a la aviación, sus accidentes se multiplicarán en el mundo entero, causando innumerables víctimas.

MUCHAS MUERTES POR EXPLOSIONES Y ERUPCIONES

En lo que se refiere

a otras clases de muertes, el doctor nos aseguró que para el año entrante las muertes por causas de explosiones de minas, de volcanes, etc., serán muchas señalándose como una de las regiones más castigadas, el Japón, que tendrá que lamentar muchas pérdidas por este concepto. Sobre otras cosas diferentes nos estuvo hablando, tales como sobre un nuevo «crack» que azotará a Estados Unidos, aún cuando no será de la magnitud del que se ha registrado este año.

UNA GUERRA MUNDIAL QUE SE DECIDIRÁ POR UNA ARMA NUEVA

No hace muchos días que un periódico publicó ciertas declaraciones del generalísimo Ludendorff, en que anunciaba una guerra europea para 1932, y a este respecto nos dijo el doctor Hanff que ya había hecho predicciones por este tenor hace mucho, y que nosotros publi-

Pasa a la pág. 4

# Use bombillos EDISON MAZDA

Producto de la General Electric Co.

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Departamento comercial DISTRIBUIDORES

## Galería de Damas

Habiendo sido pospuesto el concierto artístico que en el Teatro Nacional darán la señorita María Teresa Paigés y el maestro Roig,

dejamos para nuestro próximo número la publicación de la «Siluetta» artística de tan gentil damita.

Esperamos en esta forma complacer los deseos de los amigos de la bella artista, que de sean ver publicado nuestro trabajo, en una fecha próxima a la señalada para verificar el concierto. Así se hará.

## Nota aclarativa

Los artículos, «El baile de máscaras», de Julián Marchena y «Los malos» de José Olivas, los hemos tomado de la Revista «Actualidades», que en el año 1916, publicara el genial escritor nacional don Francisco Soler. Considérese así.

Si necesita usted algún trabajo tipográfico en ninguna parte lo conseguirá más barato y con más rapidez que en la IMPRENTA FALCO HÑOS, (Barrio Amón) / Teléfono 2071.

## Carlos Manuel Fernández DENTISTA

Especialidad en puentes removibles sistema ANKERS o DEEFOUR.

Calzas y puentes per el sistema INKAY y porcelana «sin coronas». Dentaduras parciales o completas de Porcelana, Oro, Aluminio, Hecóite y Cauchos.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 11 y de 1 a 6.

Oficina del doctor Facio.

San José.

## FABRICA DE JABONES EL LABERINTO

DE LUIS ALAN & Co.

TELÉFONO 2763

APARTADO 1484

### EL JABON AMARILLO MARCA LABERINTO

especialmente para lavar sedas, quita completamente la grasa, no deteriora los géneros por no contener sustancias cáusticas.

Este jabón es el preferido por todas las lavanderas por su buen rendimiento y su insuperable calidad. De venta en los principales establecimientos de la República. También fabricamos el Jabón Azul marca LABERINTO, cuya calidad y superioridad la garantizamos para todos los usos.

Jabón para el tocador marca ORIENTE, rosado y verde, inmejorable para el cutis, no irrita la piel.

## El baile de máscaras

Nos olvidamos de concurrir a las fiestas de sociedad por contemplar, calma y pasivamente, este perenne baile de máscaras, en el cual, uno a uno, van surgiendo como por en-

cantamiento, los trajes funambulescos y las negras caretas que han de servir de disfraz en la danza de las conveniencias. Y, así, los rostros que llevan marcas de ambición o de envidia, de egoísmo o de maldad, de dolor o de alegría, quedan aparentemente ocultos bajo la máscara que, en su inmovilidad, sólo nos muestra un gesto.

Pero como los personajes son siempre los mismos y únicamente la farsa es lo que cambia a la postre, hemos logrado descubrir quién es Arlequín y quién Polichinela.

Ya se trate de conseguir la pirata que ha

de saciar ambiciones, ya de obligar a enmudecer la boca que grita, ora de henchir el bolsillo de quien lo tiene lleno, son siempre iguales, idénticas, las figuras que se agitan sobre el tablado. Desgraciadamente para este manso pueblo, el

carro de la farándula se ha detenido mucho tiempo entre nosotros y los comediantes aún no han dado la vez de partida: sólo que de esta vez Pierrot, mohino y pesadillo, ha desaparecido de la escena.

JULIÁN MARCHENA

# Donde Robert TODA SU ROPA

# LOS MALOS

Para MARIO SANCHO

El vulgo, aristocrático o plebeyo, no perdona jamás el talento. Ser mentalmente superior, es uno de los aspectos del éxito que más exaspera a la mediocridad normal.

La forma despectiva o castigadora que usa la humanidad con frecuencia para designar al hombre de talento, cuando ya no se le puede negar, es llamarlo «malo». «Fulano es muy malo» equivale a «Fulano es muy inteligente». Hay que darle una designación por su sobresalencia y se le aplica el nombre de malo porque es el más doloroso y el que desahoga bien del rencor íntimo que causa el talento a quien no lo tiene.

Este no es el caso excepcional de la maldad con talento, que es distinto.

Bien pensado se justifica el calificativo, de cierto modo; pues la estupidéz y la ignorancia, con relación al talento, son una gran inocencia; y la inocencia es en sí una bondad pasiva. Un hombre que posee una luz en la cabeza es un malo entre los oscuros o apagados que van a tientas, pues ¿qué otra cosa que maldad, es disfrutar de un bien entre los que no lo tienen? Es como que alguien

se ponga a comer un rico manjar entre los hambrientos o vaya bien vestido entre los desnudos: cuestión de envidia, me dirán.—No, del otro lado: cuestión de imprudencia o impiedad con los envidiosos.

La humanidad, por ejemplo, no ha perdonado nunca que Maquiavelo «haya tenido el gran talento de decir al Príncipe las debilidades del pueblo, despojando al gobierno de las hipocresías oficiales. El haber puesto su linterna con sinceridad en esos claro oscuros de la política, le ha valido ser uno de los hombres más malos en la historia; y sólo Víctor Hugo, otro gran malo que con su lámpara maravillosa dispuso siglos de tinieblas, ha tenido la bondad de encontrarlo bueno».

JOSÉ OLIVARES

## Nota importante

Hacemos saber al público que el señor don Aristides Pulgüi deja de ser empleado de este semanario de esta fecha en adelante. Lo publicamos a solicitud del interesado.

## Las terribles profesías....

Viene de la pág. 3  
camos siendo grande la coincidencia de lo que hoy dice el general alemán.

Pero el doctor Hanff insiste en que no será una guerra «europea» sino una guerra «mundial», pues no sólo el continente europeo se verá envuelto en ella, sino que varios otros continentes tendrán que ser arrollados por la ola roja encendiendo esto a fines de 1931 o a principios del año 1932.

A propósito de esto, nos dijo que en el primer semestre del año entrante varias naciones harán preparativos bélicos que, aún cuando no hagan estallar la guerra, sí la irán preparando, haciendo atmósfera favorable para el conflicto; y como un caso curioso, el doctor Hanff insiste en que es-

ta guerra no se decidirá por medio de las armas que actualmente se emplean, siquiera por la de aviación, sino que al calor de la contienda se levantará una nueva arma, tan tremenda, que sembrará la muerte abatiendo a los combatientes como si fueran heridos por el rayo.

Nota: El Espiritismo y el Ocultismo anuncian serias calamidades para fin de año y para el 1934. Serán las predichas por el profesor Hanff?

### PENSION ITALIANA de Segismundo Vicarioli

Atendida por su propietario, donde se da cita nuestra sociedad. - Amplio salón de comedor. - Selecto menú.

### En el Museo Na...

Viene de la pág. 1  
ocupación dominante, a nadie se le ocurre pensar, ni hablar, sobre algo más espiritual que el maldito dinero, por el cual tantos «Judás» ha tenido la humanidad entera.

Estamos haciendo una investigación; deseamos saber a dónde han ido a parar parte de los valores históricos que nuestro Museo guardaba; y del resultado de nuestras investigaciones informaremos al público.

CAMPO CEDIDO

## Carta al Sr. Secretario de Educación Pública

San José, julio 21 de 1933

Señor Secretario de Educación Pública.

S. D.

Con el respeto debido a su persona, me permito poner en su conocimiento hechos que en sí entrañan una grave injusticia. El caserío de Rosario de Desamparados, tiene a medio hacer un edificio escolar, trabajo que fué iniciado en 1922 y que hoy, debido al abandono con que se miran los pueblos que aman el progreso, se pierde lastimosamente, pero en cambio se hacen acuerdos para construcción de escuelas, en otros lugares, que a la postre vienen a ser como para nuestro pueblo, ATOLLILLO CON EL DEDO, dejando trabajos a medio hacer que son el exponente del engaño, con que ciertos personajes, esquilman la buena fe los que vivimos

sacrificándonos por el bienestar común.

Conociendo el dinámico espíritu de justicia y buena voluntad, que usted tiene para los que como nosotros, esperamos de su honrada actuación, justicia merecida, pedimos ser oídos y que sea usted quien al corregir errores ajenos, que son la escala política por donde asaltan las posiciones, que les permiten, medrar a nuestras costillas cómodamente, tenga un busto de agradecimiento en nuestros pechos, que sí saben aquilatar el valor de las personas, y señalar a estos políticos que sólo han tratado de engañarnos mientras disponen de nuestra ayuda.

Sírvase perdonar que distraigo su ocupada atención, pero es en demanda de justicia y en bien de nuestra comunidad.

De Ud. muy Atto. S.S.,  
ISAÍAS CASTRO PORRAS

## Ante el fracaso que ha...

Viene de la pág. 1

eterno; h cha excepción de Herr Cortés, Herr Effinger y compañeros, que sí producen; y tanto!

En busca de mejor vida, se complicó el movimiento económico de la República con la Ley de Control, que tan funestos resultados ha dado; en busca de mejor vida, ahora, debe derogarse la misma y dejar que las inmutables leyes de la Economía Política se encarguen de gobernar, ahora y siempre, lo que no puede variarse mediante disposiciones inconsultas, que tienden a trastornar toda una ciencia, por la voluntad de los legisladores y contra principios inalterables, para el simple capricho de los hombres!

S. D. E.

Su fiesta no será nunca  
La mejor,  
si en ella no se bebe la deliciosa

# Cerveza "Selecta"

La Cerveza del buen gusto.

Recuerde

que es un producto «TRAUBE»

CAMPO CEDIDO

## La voz de un buen costarricense

Para el Lic. don Ramón Zelaya, egregio hijo del Guanacaste, Candidato a Diputado por la hermosa provincia, que ha ofrecido a Costa Rica, hombres ilustres y valientes, con cuyo nombre y recuerdo se han escrito las más brillantes páginas de nuestra Historia Nacional.

Guanacaste. Seis años han transcurrido de mi nostálgica ausencia de este inolvidable terruño. Honrados y laboriosos habitantes que han vivido en mi mente; Guanacaste no es mi natal terruño, pero lo amo igual que los nativos. Emporio de riqueza, pero que los Gobiernos no han cooperado con el apoyo que merece de caudalosa fauna y bella flora donde habitan no menos de 48,000 almas: majestuosas moles de bellísimas cascadas que en días estivales semejan argentados jirones humedeciendo auríferas entrañas; extensa pampa de indumentaria verdura donde atraviesan serpenteando caudalosos ríos cuya espejosa superficie ofrece ante el espectador, que sólo el más hábil pincelista osaría retratar sus múltiples bellezas, el panorama más pintoresco y sugestivo.

Guanacaste, sugestivo nombre que las musas evocaron quizás, en horas de número infinito. A ti dedico mis mejores cantares, por tus amables morenas y porque de ti tengo antañosas reminiscencias.

NEPTALI SALAZAR ARGUEDAS

## LOS GRANDES PENSAMIENTOS

Publicación solicitada

Un cuerpo gangrenado no puede ser curado llaga por llaga y úlcera por úlcera; necesita una transfusión de sangre nueva.—MIRABEAU.

Parece que «Catón» escribió para nosotros esta máxima: «Los que roban a los particulares pasan la vida atados de pies y manos; los ladrones públicos viven en medio del oro y de la púrpura».

Efectivamente, en la memoria de todos están esos nombres vilipendiosos que después de robarnos viven tranquilamente y hablan de su «moralidad».

Para esos copio esta frase de «Setanti»: «El rigor de justicia ejecutada en persona principal espanta como trueno y hierre como rayo».

«No hay mejores instrumentos para gobernar bien, decía «Tácito», que los hombres de bien».

Desde este número en adelante ofreceremos una Silueta de actualidad, cada semana.

Únicamente en las columnas de EL PAIS contestaremos cualquier ataque o alusión que se nos haga por medio del periodismo.

# AHORRANDO SE HARA RICO -- PIDIENDO EL TIMBRE "LA FERIA"

OBTIENE ESA DICHA

# LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Lista Oficial de la Junta de Caridad de San José, Costa Rica

de los números premiados en el Sorteo 614, verificado el 6 de Agosto de 1933

PREMIO MAYOR: ♦ 10,227 ♦ 30,000 colones Con 10 aproximaciones de ₡ 100 (5 anteriores y 5 posteriores)

SEGUNDO PREMIO \* 06,245 \* 4,000 colones Con 10 aproximaciones de ₡ 50 (5 anteriores y 5 posteriores)

TERCER PREMIO: \* 15,622 \* 1,000 colones

AVISO.—Por Ley de 29 de Diciembre de 1917 se establece un impuesto de diez por ciento a TODOS los premios de la Lotería del Asilo Chapui. La Tesorería retiene el impuesto de diez por ciento decretado por Ley de 29 de Diciembre de 1917 y pagará los premios sin descuento a la presentación de los billetes respectivos.

01430... ₡ 100	04394... ₡ 100	06790... ₡ 100	10222... ₡ 100	13065... ₡ 100	
01604... 500	04422... 200	06830... 200	10223... 100	13099... 100	
01626... 100	04565... 200	06945... 100	10224... 100	13392... 100	
01684... 200	04575... 100	06950... 200	10225... 100	13436... 100	
02052... 100	04706... 200	07134... 100	10226... 100	13578... 100	
02059... 200	04722... 200	07177... 200	<b>10,227</b> <b>30,000 colones</b>		
02133... 100	04918... 100	07218... 100			
02136... 500	05044... 200	07321... 200			
02189... 200	05102... 100	07390... 100			
02219... 100	05346... 200	07409... 100			
02237... 100	05713... 200	07637... 200			
02297... 100	05951... 100	07692... 200			
02323... 100	06097... 100	07767... 200			
02457... 100	06140... 100	07832... 100			
02637... 200	06222... 200	07946... 200			
02725... 200	06240... 50	08054... 100	10335... 200	14064... 100	
02741... 200	06241... 50	08118... 100	10434... 100	14163... 100	
02812... 200	06242... 50	08316... 200	10510... 200	14240... 200	
02856... 100	06243... 50	08394... 100	10606... 100	14470... 100	
02900... 500	06244... 50	08472... 100	10636... 100	14561... 100	
02961... 500	<b>06,245</b>		10846... 100	14594... 100	
03024... 100	<b>4,000 colones</b>		10942... 200	14680... 100	
03103... 200	06246... 50	08516... 100	10951... 100	14908... 200	
03129... 100	06247... 50	08685... 100	11248... 100	15020... 100	
03181... 100	06248... 50	08981... 200	11434... 200	15068... 100	
03213... 100	06249... 50	09309... 200	11624... 100	15141... 100	
03442... 200	06250... 50	09389... 500	11766... 200	15206... 100	
03521... 200	06257... 200	09429... 200	12021... 100	<b>15,622</b> <b>1,000 colones</b>	
03695... 100	06449... 100	09601... 100	12184... 100		
03711... 200	06604... 100	09810... 100	12191... 100		
03768... 200	06654... 100	09831... 200	12221... 100		
03769... 200	06660... 500	09845... 200	12266... 100		
03914... 100	06692... 200	09927... 200	12462... 100		
03959... 500	06718... 100	09930... 100	12468... 100		
04193... 200		10214... 200	12544... 500		
04353... 200			12590... 100		
				15828... 200	
				15889... 500	
				15925... 100	

Las 99 aproximaciones a la centena del 1er. premio, de ₡ 10-00 cada uno, han correspondido a los Nos. 10,201 a 10,226 y 10,228 a 10,300. Además, 14 premios de ₡ 50-00 cada uno a todos los números terminados en 227, a excepción del premio mayor. 135 premios de ₡ 40-00 cada uno a todos los números terminados en 27, a excepción de los terminados en 227 y 1350 premios de ₡ 20-00 cada uno a todos los números terminados en 7, a excepción de los terminados en 27.

*[Signature]*  
TESORERO

## Quando usted compre un RADIO Se ganará el PREMIO MAYOR si es Víctor

Plan para el Sorteo del 20 de Agosto de 1933

Emisión de 8,000 billetes numerados del 1001 al 9000, a razón de ₡ 10.00 cada uno divididos en décimos, a ₡ 1.00 el décimo

Valor en premios: 50,420 colones

1 premio mayor de 20,000	₡ 20,000.00
1 > > 2,000	2,000.00
2 > > 500	1,000.00
10 > > 200	2,000.00
30 > > 100	3,000.00
61 > > 50	3,050.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 50.00 cada una	500.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 25.00 cada una	250.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de ₡ 10.00 cada una	990.00
7 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de ₡ 50.00 cada una	350.00
72 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio, de ₡ 40.00 cada una	2,880.00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 20.00 cada una	14,400.00
1023 premios	Valor... ₡ 50,420.00

¡¡OJO!! ¡¡OJO!!

La venta en la Tesorería, es de diez billetes en adelante, con el diez por ciento de descuento

El No. 10,227 fué vendido por **José O. Bonilla DE SAN JOSE**

El No. 06,245 fué vendido por **Angélica de Ruiz DE ALAJUELA**

Imprenta Falcó Hermanos  
TELÉFONO 2071 - APARTADO 638  
SAN JOSE, C. R.

Plan para el Sorteo del 3 Setiembre de 1933

Emisión de 8,000 billetes numerados del 1001 al 9000, a razón de ₡ 10-00 cada uno divididos en décimos, a ₡ 1.00 el décimo

Valor en premios: 50,420 colones

1 premio mayor de ₡ 20,000	₡ 20,000.00
1 > > 2,000	2,000.00
2 > > 500	1,000.00
10 > > 200	2,000.00
30 > > 100	3,000.00
61 > > 50	3,050.00
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 50.00 cada una	500.00
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 25.00 cada una	250.00
99 aproximaciones al resto de la centena del primer premio, de ₡ 10.00 cada una	990.00
7 terminaciones a las tres últimas cifras del primer premio, de ₡ 50.00 cada una	350.00
72 terminaciones a las 2 últimas cifras del primer premio de ₡ 40.00 cada una	2,880.00
720 terminaciones a la última cifra del primer premio, de ₡ 20.00 cada una	14,400.00
1023 premios	Valor..... ₡ 50,420.00

Lea detenidamente el reverso de esta Lista y se convencerá de que le interesa

PIDA SIEMPRE

# SELECTA

La mejor Cereza

Es un producto TRAUBE

# PAN para TODOS!!

FABRICA LA ACREDITADA PANADERIA  
LA JOSEFINA, de Alberto Odio  
CALIDAD SUPERIOR

Junto a la Fábrica de Café El Gallito - San José

¿Conoce usted un sistema en que todos ganen y nadie pierda?

EL TIMBRE LA FERIA se lo demuestra Abandone prejuicios y haga cuentas exactas para convencerse \* Nada de rifas, sorteos, clubs en que una sola persona gana mientras otras pierden AL COMPRAR NO SE CANSE DE PEDIR EL V

# Timbre LA FERIA

## EL PROGRESO

FABRICA DE FIDEOS  
PAN - TOSTALES

VENTA DE HARINA Y SEMOLINA

Musmanni Hnos. Las industrias MUSMANNI son una GARANTIA para el consumidor...

La elaboración de sus artículos no admiten competencia por su calidad y limpieza.

Teléfono 2482. - SAN JOSÉ, C. R. - Apartado 943

## Laboratorio de Análisis Clínicos

Lic. CARLOS VIQUEZ

EXÁMENES DE HECES, ORINA, SANGRE, PUS  
CULTIVOS DE HECES, SANGRE, PUS, ORINA, ETC.  
REACCIONES DE WASSERMANN, BRESREDA, WIDAL, ETC.

Teléfono No. 4114 San José, C. R. Apartado No. 18

Frente a las oficinas de las Compañías Eléctricas

# DONDE ROBERT TODA SU ROPA

PARA

## Repuestos y Accesorios

DE

autos y camiones  
de calidad y bajo precio

SOLO

La Costa Rica Auto Sales

Teléfono 4424

Frente al costado Este del Banco de C. R.

## Imprenta y Encuadernación

### Falcó Hermanos

7a. Avenida Este \* Barrio Amón \* San José, C. R.  
TELÉFONO 2071 - APARTADO 638

Revistas \* Cheques \* Programas  
Invitaciones \* Recibos \* Tarjetas  
Esquelas \* Facturas \* Periódicos  
Memorandums \* Libros \* Planillas  
Carteles en todo estilo y tamaño

PRONTITUD - NITIDEZ - ECONOMIA

# Leche GUIGOZ

PIDA EN TODAS LAS BOTICAS  
UNA MUESTRA PARA SUS NIÑOS  
—PRECIO POR TARRO \$ 2-50—

## Almacén Fernández

De la Esquina Suroeste del Mercado 50 varas al Oeste

ESTE ESTABLECIMIENTO ES EL QUE MEJOR SURTIDO TIENE DE MERCADERÍAS PARA EL HOGAR Y EL QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS DE PLAZA \* COMPRE USTED EN EL ALMACEN FERNANDEZ \* \* \* \* Y ECONOMIZARÁ DINERO \* \* \* \* \*

Teléfono 2198 \* San José, C. R.

## Claudio Castellanos

Pintor-Decorador

Se hace cargo de todo trabajo de Pintura, Decorado, Escultura y arreglo de habitaciones.

TELÉFONO N° 2071  
Se reciben encargos en la IMPRENTA FALCO HERMANOS

## TALLER DE ENCUADERNACION

FALCÓ Hnos.

Si necesita Ud. ENCUADERNAR SUS LIBROS  
Solicite precios a este Taller  
TELÉFONO 2071  
APARTADO 638  
Barrio Amón - San José, C. R.

## DOCUMENTOS POLITICOS

Es una colección de cuadernos de tendencias sociales para los lectores que desean estar al corriente de las inquietudes que hoy privan en el mundo. Cada volumen vale 50 CENTIMOS y los puede adquirir en la IMPRENTA FALCÓ Hnos., Barrio Amón. Teléfono 2071. Apartado 638. San José de Costa Rica.

NUMEROS PUBLICADOS

- 1 Cuatro comentarios a la Revolución española, por Gregorio Marañón.
- 2 La génesis del capital, por Carlos Marx.
- 3 Cómo se realizará el socialismo, por Luciano Deslinières.
- 4 La decadencia del capitalismo, por E. Varga.
- 5 Nueva etapa, por León Trotsky.
- 6 Imperialismo y antimperialismo, por César Falcón.
- 7 Jornadas de Octubre, por I. K. Naumov.
- 8 Terror rojo y terror blanco, por N. V. Krylenko.
- 9 El leninismo teórico y práctico, por Stalin.
- 10 La revolución burguesa y la revolución proletaria, por J. Bezbabotny.
- 11 La ruta del socialismo, por Juan Jaurés.
- 12 Tres discursos sobre la cuestión religiosa, la Constitución y la organización de la Justicia, por Fernando de los Ríos.
- 13 Cataluña bajo la Dictadura, por Arturo Perucho.
- 14 El marxismo, por V. I. Lenin.
- 15 La revolución china, por N. E. Bujarin.
- 16 Socialismo utópico y socialismo científico, por Federico Engels.
- 17 La Reforma agraria, por Diego Hidalgo.
- 18 El triunfo del Plan quinquenal, por V. Molotov.
- 19 La revolución en marcha, por Eusebio Mejías.
- 20 El imperialismo y el movimiento obrero, por Vicente Lombardo.
- 21 Por la independencia de los pueblos oprimidos, por Lenin, Stalin y Bujarin.
- 22 Colectivización de la agricultura, por Stalin.
- 23 Capital y trabajo, por Carlos Marx.
- 24 Cómo defender a los obreros sin trabajo, por O. Platnitsky.
- 25 El papel de Lenin en la revolución rusa, por V. Molotov.
- 26 Cómo se colectiviza el campo en Rusia, por A. L. Strong.
- 27 La guerra en el Extremo Oriente, por Henry Hall.
- 28 La Iglesia y los trabajadores, por Bennett Stevens.
- 29 La ruta de la insurrección, por Lenin.

## NOVELAS COMPLETAS

A \$ 0-25 EL TOMO Y DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

- Un asunto tenebroso. H. de Balzac
- La guerra de los mundos. Wells
- Actes. Alejandro Dumas
- La novela de un pobre. O. Fouillet
- Los cazadores de cabelleras. M. Reid
- La hija del capitán. Puchkin
- Graziella. Lamartine
- Doble asesinato en la calle Morgue. R. A. Poe
- El abismo. C. Dickens
- Rolando. Paul Feval
- Historia de un quinto de 1813. E. Chatrian
- Carmen. P. Mérimée
- La isla del tesoro. Stevenson
- Las cuatro jornadas de Juan Gourdón. E. Zola
- El maestro de escuela. F. Soullé
- Juan José, J. Dicienta
- La dama de las camelias. A. Dumas
- Historia de mi vida. A. Chejov
- Mariuja. Bret Harte
- La señorita de Marsán. C. Nodier
- Los ex hombres. Máximo Gorky
- Mujercitas. M. Harry
- El corsario rojo. F. Cooper
- Tartarin de Tarascón. A. Daudet
- Werther. J. W. Goethe
- Primer amor. I. Turguéniev
- La segunda doncella. Merouvel
- El viudo Lovel. Thackeray.
- Historia de Manón Lescaut. Abate Prévost
- La nariz de un notario. E. About
- Los tramperos del Arkansas. G. Aimard
- Un héroe de nuestro tiempo. Ler-montov
- Adolfo. B. Constant
- La hechizada. B. d'Aureville
- Mimi Pinson. A. de Musset
- El sueño de Makar. V. Korolenko
- La mano encantada. G. de Nerval
- El bello Marqués de Loterie. E. de Génio Sue
- Historia de la vida del Búscón. Quevedo
- El buque fantasma. Cap. Marryat
- Viaje a la Luna. C. de Bergerac
- Una conspiración en el Louvre. J. Mery
- El violín de Cremona. Hoffmann
- La señorita mala sombra. Theurle.
- Los prisioneros del Cáucaso. J. de Maistre
- El padre Sergio. L. Tolstói
- Cómo mató a Rasputin. Yussupoff
- El disco de la muerte. Mark Twain
- Pablo y Virginia. Sañt Pierre
- Ben Hur. L. Wallace
- El hombre sin sombra. Chamiro
- Bud Jargal. Víctor Hugo
- El desafío. E. Krupin
- El Diablo Cojuelo. Guevara
- El extraño caso del doctor Jekyll y Mr. Hyde. Stevenson
- El crimen del cuarto negro. Boué
- El bandido de Londres. Ainsworth
- Juan de la Roca. Jorge Sand
- La semana. Lebedinsky
- La última cigüeña. F. Urrabeyn
- El amo del desierto. G. Hauff
- Tartarin en los Alpes. A. Daudet
- Las hazafas del 'Endem'. Un testigo Colomba. P. Mérimée
- Pobre gente. Dostoyevsky
- Las tribulaciones de Tíjon Illich. I. Bunin
- Bartek el victorioso. Stenikiewicz
- El vicario de Wakefield. Goldsmith
- La reina de los lagos. Mayne Reid
- El enano negro. Water Scott
- La fábrica de crímenes. Paul Feval
- La señorita de la Seiglière. Sandeau
- El torero Caracho. G. de la Serna
- Un corazón sencillito. G. Flaubert
- Aventuras de Arturo Gordon y Fxm. E. A. Poe
- Escenas de la vida bohemia. H. Murger
- La letra escarlata. Hawthorne

## Para un fuerte dolor de Cabeza, pida sólo NERVINA MAGICA

SOLERA HERMANOS - Unicos distribuidores

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón...